

Este telegrama dirigido á Tetuán se cruzó con otro de Berenguer á Navarro en el que aquél recomendaba á éste que con las fuerzas que pudiera reunir se sostuviera por lo menos en la línea de Dar Kabdani Kandussi-Drius en la seguridad de que sería lo bastante resistente para no poder ser forzado.

Añadía el Alto Comisario la conveniencia de conservar á ser posible, los puestos de la costa. Anunciaba Berenguer en ese telegrama la salida de las fuerzas de González Tablas y de Millán Astray y terminaba diciendo que él salía á las siete de la tarde con dirección á Melilla.

Cuando el general Berenguer llegaba á Melilla recibió un telegrama que le era expedido desde Tetuán adonde la había enviado el general Navarro. El telegrama estaba fechado el 23 en Dar Drius á las 0,30 y de día así:

En nombre del capitán d la mía de Beni-Said se me anuncia el probable levantamiento de esta cábila para mañana probablemente.

La línea de comunicaciones de este campamento con Batel se halla seriamente amenazada especialmente por el ala de Azib Arzu temiendo que corte el enemigo el camino á Batel.

Como además la situación general no permite mover los exiguos restos que han quedado, no se me ocurre otra única solución que la de replegarme á Batel, dando órdenes á las posiciones desde esta al campamento de Tafersit de replegarse sobre Charf, para desde allí cortar al zoco el Tellata donde podrán esperar la solución de esta situación, replegándose en caso preciso hasta Monte Arruit. En este sentido comunico órdenes, proponiéndome llevarlas á efecto mañana.

Desde este telegrama no volvió el Alto Comisario á tener noticias del general Navarro ni de su columna hasta que llegó á Monte Arruit el día 29, día en que el general Navarro nevió un despacho desde esta posición. El día 30 por medio del heliógrafo el Alto Comisario anunció al general Navarro que los aeroplanos le llevarían todos los elementos que les fuera posible.

Se leen varios despachos del general Navarro siendo entre ellos el más interesante el en que dice que era imposible mantener la resistencia por carecer de todos los medios necesarios para ello y anunciaba además que el enemigo enviaba emisarios para parlamentar, por lo que pedía autorización al Alto Comisario para hacerlo.

El Alto Comisario contestó accediendo, pero señalando al general Navarro la conveniencia de quedarse con rehenes y poniéndole en antecedentes de lo ocurrido en las posiciones d Nador y de Zelúan, para evitar que las matanzas se repitieran en esta ocasión.

Se leen varios telegramas de Navarro que siguieron al anterior y después ya no hay más noticias suyas hasta que se reciben las del saqueo de la posición y por último se recibe una carta de Navarro en la que da cuenta d la rendición y de hallarse prisionero en casa del Caid Ben Chelal y en la que dice que los rebeldes piden por su rescate diez mil duros.

Berenguer contesta diciendo que acepta esas condiciones de rescate, pero ya no se sabe más de los prisioneros que son llevados al interior de las cabilas con dirección a Aydir.

Sigue la lectura de un gran número de telegramas y el declarante habla de las reuniones celebradas por la junta de general para tratar del socorro á Monte Arruit.

En este punto coincide el declarante con los anteriores al afirmar que la unanimidad fué perfecta al considerar que no se podía ir en auxilio de la posición.

LA DECLARACION DE SANJURJO

Se lee á continuación la declaración del general Sanjurjo, el cual habla de la reunión de los generales y se ratifica en sus afirmaciones de que todos coincidieron en la imposibilidad de prestar el socorro y niega sea cierto que el coronel Riquelme elevara propuesta alguna comprometiéndose por su parte á realizar el auxilio.

OTRAS DECLARACIONES

Se lee la declaración del general Fresneda otro de los firmantes del acta de la junta d generales, que dice lo mismo que el general Sanjurjo respecto á la unanimidad en la reunión.

Dice que el estado de las tropas que llegaron á Marruecos para prestar auxilios era bueno. Tenían espíritu e instrucción, pero carecían de los necesarios elementos en la medida adecuada.

Continúa el relator la lectura del apuntamiento, haciendo de un índice bastante extenso de una larga serie de documentos que figuran unidos á la causa y entre los quales hay algunas de las comunicaciones cruzadas entre el Senado y el Consejo Supremo de Guerra y Marina con motivo de la concesión del suplicatorio para procesar al general Berenguer.

Se leen después declaraciones de menor importancia, varias de ellas de soldados que lograron escapar de las posiciones sitiadas d la matanza de los moros y otras de los tenientes de Intendencia, Córdoba y Aguado, que no aportan detalles de interés al asunto.

Son las siete y veinte de la tarde y el general Veyler suspende la sesión hasta mañana á las diez de la mañana.

De Bilbao

(Por teléfono).

El alcalde disuelve la guardia municipal

BILBAO 17 (11 n.)

Según se anunció esta mañana á las once en punto celebró sesión nuestra Corporación bajo la presidencia del señor Urien.

Este no bien fué leída y aprobada el acta de la reunión anterior propuso que se levantara la sesión en señal de duelo por el fallecimiento del capitular señor Carranza. — Así se acordó.

El señor Urien nos dijo luego que carecía de noticias que comunicarnos como no fuera la de haber recibido la visita del alcalde de Somorrostro para conferenciar acerca de la vieja cuestión de los límites de dicho pueblo con el de Castro Urdiales.

—X—

El general Echagüe nos dijo que había impuesto sendas multas á cinco jóvenes que durante la romería celebrada el pasado día 13 en San Antonio de Urquiza ostentaron lazos nacionalistas.

Respecto á los jornales pendientes de pago á los obreros de la Ciudad Jardín ha dispuesto el general que les sean abonados de los fondos que el Juzgado tiene depositados en el expediente que acerca dé este asunto viene instruyéndose.

El general nos dijo que le había sido participada oficialmente la constitución de la Federación de asociaciones d la Prensa del Norte de España.

Terminó comunicándonos que le habían visitado tres jueces municipales; el presidente y el secretario del Centro farmacéutico Vizcaíno y una representación de varios inquilinos de una casa en queja contra el propietario de ésta.

—X—

El alcalde señor Moyúa ha publicado un decreto disolviendo el Cuerpo de la Policía Municipal. Los agentes que la integraban continuarán al servicio del Ayuntamiento encargados de cooperar á la labor de los guardias municipales para el cumplimiento de las Ordenanzas municipales mientras se espera de Madrid la aprobación de un Reglamento en el cual se determinen las atribuciones y facultades que ha de tener la Policía municipal.

Esta disposición del alcalde ha sido adoptada á consecuencia del incidente ocurrido en Bilbao la Vieja entre la policía gubernativa y la municipal.

Hablando con los periodistas el señor Moyúa dijo que ahora el Ayuntamiento ha de redactar el Reglamento que enviará á la aprobación del Directorio y que estima innecesario por ahora realizar un viaje á Madrid para tratar de este asunto.

Explicó en forma humorística la disolución de la policía municipal dicien-

do que eran unas vacaciones que se les concedía.

En relación con el incidente entre los agentes de la autoridad sabemos que la policía municipal ha dado cuenta de lo ocurrido al Juzgado del distrito del Hospital.

Esta mañana se entrevistaron con el general gobernador los tres jueces de instrucción de Bilbao se supone que para asesorar al general acerca de la cuestión de este incidente.

—X—

Esta mañana han comenzado en las escuelas municipales los exámenes de los niños que concurren á las mismas.

—X—

En la Alcaldía estuvo una comisión del Achuritarra Club para enseñar la bandera que ha de ser bendecida en la mañana del día del Corpus. Con este motivo solicitaba el mencionado Club que se concediera permiso para la celebración de varios festejos. El señor Moyúa lo concedió con el mayor gusto.

—X—

Hablando de la cuestión planteada por los faroleros quienes piden ahora un empleo de plantilla manifestó el señor Moyúa que ahora no hay posibilidad de atender dichas pretensiones.

—X—

Parece un hecho la creación del Patronato de Cantinas Escolares. Va á quedar constituido después de una reunión que se celebrará dentro de breves días.

—X—

La Directiva de la Casa de la Misericordia ha invitado al alcalde para que presida el reparto de premios entre los alumnos que asisten á las clases de la citada Casa.

—X—

Ha terminado en la Audiencia la vista de la causa instruida con motivo del asesinato del oficial del Cuerpo de Fisiones don Eladio García.

El juicio ha quedado concluso para sentencia.

—X—

En la Comisaría ha sido entregada una paloma mensajera que en su domicilio de la calle de Elcano recogió la vecina Felipe Jiménez. La paloma lleva una inscripción en las anillas de cada pata que dicen lo siguiente: «Bnz - núm. 122».

—X—

Trabajando en los talleres de Zorroza el obrero de 21 años Juan Ochoa Bilbao residente en Elorrieta tuvo la desgracia de caer sobre una transmisión que le volteó horriblemente hasta dejarle mal herido. Trasladado urgentemente al Hospital se le apreció la fractura de la base del cráneo. Se le practicó una detenida cura ingresando en una sala de cirugía donde falleció dos horas más tarde.

—X—

La Guardia civil del puesto de San Salvador del Valle da cuenta de que en dicha localidad desapareció el lunes pasado del domicilio paterno una muchacha de 14 años llamada Rosario Martín Zao; rubia y muy crecida. Parece que la citada muchacha ha sido vista después en Portugalete acompañada de una mujer de edad madura. Se realizan gestiones para averiguar el paradero de la muchacha.

—X—

Trabajando en la mina «Sifide» propiedad del señor Lezama-Leguizamón el obrero Rufino de la Cava de 47 años tuvo la desgracia de ser alcanzado por una piedra que se desprendió quedando gravemente herido.

—X—

El recién nacido

no puede tomar otro alimento que el pecho de la madre, si éste es débil, la nutrición del niño será deficiente. Cuando así sucede, debe la madre tomar un reconstituyente energético que enriquezca su sangre, aumente la secreción láctea y su valor nutritivo, y el niño sentirá entonces un sobrealimento rico en fosfatos que fomentará rápidamente su crecimiento manteniéndole siempre sano y rollizo. Esto lo viene consiguiendo hace más de 30 años el famoso reconstituyente Jarabe de



HIPOFOSFITOS SALUD

AVISO: Rechace todo frasco que no lleve en la etiqueta exterior HIPOFOSFITOS SALUD

También en la mina «San Luis» propiedad del señor Núñez ocurrió un accidente del trabajo cayendo un gran tablón sobre un obrero quien resultó con la pierna derecha fracturada.

—X—

En el frontón jugaron el primer partido Chiquito de Bilbao y Urzaiz contra Narru II y Unamuno. Hubo en el transcurso del encuentro numerosas igualadas venciendo por fin con sólo un tanto de diferencia el Chiquito de Bilbao y Urzaiz.

Después Elcheconde y Berriz quedaron en cuarenta tantos mientras hacían los cincuenta Gorrochategui y Villaro I.

De Pamplona

(Por teléfono).

Pamplona, 17, (12 n.)

El capitán general de la Región don Ricardo Burguete, que se encuentra desde el domingo en Pamplona ha visitado el cuartel de Caballería de Almansa y los de los regimientos de Infantería de la Constitución y América, revisando las tropas y hallando á éstas en el más excelente estado. En el cuarto de banderas del Regimiento de América fué cumplimentado por todas las autoridades militares de la plaza y por los jefes y oficiales de la guarnición.

Al mediodía acudió al Ayuntamiento para devolver la visita que le había hecho el alcalde, pero no pudo saludar á éste, por que el señor Nagore había tenido que salir hacia breves momentos para atender a asuntos de la Alcaldía.

A las dos de la tarde, después de haber almorcado y acompañado de sus ayudantes y del teniente coronel de Estado Mayor señor Montaner, fué en automóvil hasta el puerto de Belate, yendo luego a Huici y a Leiza.

Mañana, acompañado de las mismas personas irá a Leire para ver el Monasterio, pasando luego a Burguete, donde malorzarán. Regresará visitando la Colegiata de Roncesvalles.

Por la noche le obsequiarán con un banquete general, jefes y oficiales que hehallan en Pamplona y que pertenecieron a la Academia general.

El jueves se trasladará el capitán general a Estella donde se encuentra de guarnición el regimiento de las Ordenes Militares y después de visitarle seguirá su viaje a Logroño.

El general Burguete ha manifestado a los periodistas que se halla satisfechísimo de su viaje.

Con motivo del atraco de que fué víctima un tratante de ganado en el barrio de la Magdalena se habían practicado varias detenciones, entre ellas la del alcalde del citado barrio Francisco Pascual, quien fué puesto en libertad por orden del juez de instrucción.

Este ha revocado hoy su anterior disposición y el alcalde ha vuelto a ser detenido, en unión de otro tratante llamado Vicente Engui, que la noche en que se realizó el atraco durmió en la casa del lacalde.

En Tudela va a ser construida una plaza de toros, con una capacidad para 4.000 personas. La idea de construir la citada plaza ha causado gran satisfacción, reinando el mayor entusiasmo y hallándose la mayoría del vecindario dispuesta a ayudar a realizar la idea.

El día 15 del actual riñeron en la Casa Consistorial de Yanci los vecinos Florencio Michelena y José Martiarena. Se hallaba presente en el momento de la reyerta la mujer del alcalde que vive en la casa donde tuvo lugar... el suceso y sin que el parte oficial diga en qué forma y por qué es el caso que la mujer recibió de Martiarena un terrible golpe que le produjo una lesión en la región superciliar y una gran conmoción cerebral, siendo su estado de pronóstico reservado. Del hecho se dió cuenta al juzgado el cual interviene en el asunto.

La Asociación de la Prensa de Pamplona se reunirá es junta general reglamentaria el día del Corpus. A continuación celebrarán los periodistas asociados un banquete en el Hotel Quintana.

Gran Paragüería

ARCOS DEL BUEN PASTOR, 30

OCASIÓN

Dos paraguas y un bastón, 10,50 ptas. Un paraguas y dos bastones, 10,50 ptas. Un paraguas y dos bastones, 9,50 ptas.